
 
 

 

有 關 「 綠 領 行 動 」  
 
「綠領行動」(Greeners Action)原名「綠色學生聯會」，意思是推動青年人成為未來環保領袖，令香港達到一個環保新領域；本會是一個註冊環保

組織，由一班中學生於 1993 年成立，現由一班大學生及不同專業的在職青年義務組成，旨在向社會宣揚、推廣環保訊息，讓更多年青人關注環保問題。 

過往的工作包括推行「無膠袋日」，「報紙不要袋」，「小學午膳安排問題運動」，關注廚餘的「有衣食運動」，「碳粉匣及噴墨盒的回收運動」，藉此將

有關訊息帶給市民大眾及有關部門，以引起他們的關注。近年，本會積極為中學生舉辦環保活動，提高年青一代的環保意識。過去，本會曾與地球之友共

同舉辦多年「綠色希望」環保訓練營。本會網頁: www.greeners-action.org。本會已按照稅務條例成為認可慈善機構，稅務檔案編號為 91/8885。 

綠  領 行 動 
G R E E N E R S  A C T I O N 
原名：綠 色 學 生 聯 會(Org.: GREEN STUDENT COUNCIL) 

Website 互聯網網址：www.greeners-action.org Email 電郵地址：info@greeners-action.org Fax 傳真號碼：2873 7467 

綠領行動就《「粵港合作框架協議」》的意見 

「綠領行動」(Greeners Action) 一直致力推動及關注粵港珠江三角洲區域的環境問題。本會在此

就粵港珠江三角洲區域的空氣污染、廢物處理及重用回收，保護海水水質以及環境和生態方面提出以下

的意見和建議。 

 

在空氣質素方面，根據 2009 年的珠江三角洲區域空氣監測結果報告顯示，空氣污染物，如二氧化

氮、臭氧和可吸入顆粒物 (PM10) 仍有超標的情况。這些空氣污染物多源自路邊車輛廢氣污染，以及

發電廠因應高電源消耗量而排放出的過量污染物。 

 

在廢物處理方面，兩地政府未有就減少廢物，以及廢物重用和回收提出具體的方案。在保護海水水

質方面，由 1986 年至 2008 年，后海灣和大鵬灣兩區水域的營養物(氮)、混濁度、有機物(即五天生化

需氧量，化學需氧量)仍有超標情况。兩地政府就近十年來在兩區的水質管理上，只進行了初步研究以

及建成一套水質數值模型，並無建設性的改善方針。雖然政府於 1987 年推行了「禽畜廢物管制計劃」，

於 1994 年進行檢討修訂以促進污染管制。管制計劃未能改善后海灣附近的非點源頭海水污染。在環境

和生態方面，兩地政府還未就落馬洲河套區現今的土地用途對環境造成的威脅作出任何回應和保育行

動。 

 

本會就以上各點有以下列五項建議： 

 

1) 減少車輛行車量 

 

我們建議兩地政府推行電子道路收費系統使用此收費系統，於繁忙時間內行經商業區及鬧市的車輛

需繳付費用，藉此控制及減少行車量，改善空氣污染問題。兩地應制定期限於未來的十年收緊車用

油標準以減低粵港商業車輛的廢氣污染。 

 

2) 實施世衛頒布的空氣質素指引及指標 

 

政府應該就世衛頒布的空氣質素指引及終極指標，重新制定兩地政府的空氣質素指標，修制及採用

可吸入顆粒物 (PM2.5)，以保障公眾健康。兩地亦應制定空氣污染監察系統並應收緊執法，監管

廢物排放的源頭。 
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3)  實行都市固體廢物徵費 

 

我們堅決建議政府應採用污染者自付的原則，實行都市固體廢物徵費，堆填區棄置禁令，改善路邊

廢物回收的系統，以減少廢物的生產。政府亦應提倡包裝材料和玻璃的重用及回收機制。 

 

4)  修改廢物處置條例 

 

我們建議政府修改廢物處置條例，強制性實行「以趁乾剷出法」處理禽畜廢物，藉此減少非點源頭

對粵港珠江三角洲區域的海水污染。 

 

5)  正視落馬洲河套區的保育重要性 

 

我們曾於 2009 年就落馬洲河套區的發展策略，提出一連串的建議。落馬洲河套區具有豐富的保育

價值，希望政府能禁止任何會對河套區造成不可逆轉的破壞的工商業發展。 我們建議可將河套區

的部分淤泥掘起，建成水道或低窪地帶，利用自然的過程將河套區變為半人工的濕地，發展低密度

的鄉郊旅遊或生態導賞區，以保存其生態價值。 

 


